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Наука без границ.
Вектор мирового 
развития
В нашем университете прошла 
VIII Международная студен-
ческая научная конференция 
«Мировое хозяйство в XXI веке: 
глобализация и регионализа-
ция», организованная экономи-
ческим факультетом.  
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Философия жизни = 
философия РУДН

продолжение на стр.2 

Почётное звание «Ветеран Российского
университета дружбы народов» недав-
но было присвоено доктору философ-
ских наук, профессору кафедры исто-
рии философии факультета гуманитар-
ных и социальных наук РУДН Сергею Ана-
тольевичу Нижникову за большой вклад
в развитие РУДН и непрерывный труд 
в университете в течение более 30 лет.

Человек с детства стремится познать мир, 
освоить его ценности и найти своё место. Что
такое хорошо и что такое плохо? – одна из са-
мых известных строчек одноименного произ-
ведения Владимира Маяковского. Сначала это
произведение воспринимается как сказка на 
ночь, и лишь позже поиск ответа на эти вопро-
сы начинает интересовать сильнее. Постепен-
но вопросы меняются, появляются другие, бо-
лее сложные: В чём смысл жизни? Что такое 
истина? Для чего живёт человек? Единый от-
вет на каждый из этих вопросов найти невоз-
можно, ровно так же, как и выбрать правиль-
ный, единственно верный. 

«Что такое философия?» – как бы парадок-
сально это не звучало, но и этот вопрос – то-
же философский. Философия – это наука? Или
способ познания мира? Или система знаний 
о жизни? А может быть, все вместе? Филосо-
фия на протяжении всей жизни ставит перед 
человеком множество вопросов, ответы на ко-
торые каждый должен найти внутри себя. По
сути, философия и есть жизнь. Сократ, Пла-
тон, Кант и сотни других мыслителей посвя-
тили свою жизнь постижению тайн мироздания
и познанию бытия, каждый из них внёс сущест-
венный вклад в развитие философии. И дело 
их жизни продолжается другими учёными, мыс-
лителями, философами, писателями.

«Сначала я мечтал стать астронавтом или
космонавтом, открывать новые миры в звёзд-
ных пространствах, а потом понял, что настоя-
щие новые миры заключены в человеке. Это са-
мое интересное – познавать человека», – го-
ворит доктор философских наук, профессор 
кафедры истории философии факультета гума-
нитарных и социальных наук РУДН Сергей Ана-
тольевич Нижников. Он написал 8 монографий,
разработал более 10 авторских спецкурсов и 
спецсеминаров, а главное – остался предан-
ным своему делу и своей альма-матер.

– Сергей Анатольевич, расскажите, пожалуй-
ста, что стало мотивацией при выборе фило-
софии?

– Это был непростой путь. Обычно люди при-
ходят к философии не сразу, не только в про-
фессиональном плане, но и в плане жизнен-
ной ориентации. Когда я приехал в УДН име-
ни Патриса Лумумбы (я окончил наш универ-
ситет), то сначала планировал поступить на юри-
дический факультет. В итоге поступил на фи-
лологический и уже на первом курсе осознал 
тягу к философии. Тогда была одна философ-

Россия – Китай:
современные реалии 
и перспективы 
сотрудничества
Кафедра истории России 
факультета гуманитарных 
и социальных наук РУДН про-
вела международную научную 
конференцию «Российско-китай-
ские отношения в эпоху глобаль-
ных трансформаций: вызовы и 
угрозы в экономической, полити-
ческой и социальной
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Как труд из Тобольска 
к мегагранту привёл
В начале 2023 года Научно-
исследовательский институт 
молекулярной и клеточной 
медицины под руководством 
Тимура Фатхудинова выиграл 
мегагрант Российского научного 
фонда. Редакция газеты взяла 
интервью у Тимура Хайсамуди-
новича и выяснила интересные 
подробности.
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Чёткость
как двигатель науки
Кандидат биологических наук 
и доцент департамента ветери-
нарной медицины РУДН Юсефи 
Мортеза признан в РУДН самым 
цитируемым учёным. Как это 
ему удалось – читайте на шестой 
странице.
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ская общеуниверситетская кафедра, на кото-
рой работали замечательные преподаватели 
(многие из них и сейчас продолжают работать
на кафедре истории философии), работало мно-
жество кружков, внутри которых я общался и 
воспитывался как будущий философ. На фи-
лологическом факультете я писал работы по 
творчеству и рассматривал в их произведе-
ниях философскую проблематику русской ли-
тературы в целом. Потом смог по рекоменда-
ции кафедры поступить в аспирантуру по фи-
лософии, защитил кандидатскую диссертацию
и был принят на кафедру истории философии,
с того времени я на ней и работаю.

– Это удивительное постоянство! А может, 
у Вас есть увлечения вне стен РУДН?

– Меня манит всё интересное. Философия –
это любовь к мудрости, поэтому всё содер-
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жательное, занимательное меня прив-
лекает. Люблю разнообразный спорт,
читать книги. Конечно, не всегда на это
есть время, но интерес не угасает.

– В качестве своих научных интере-
сов Вы назвали диалог культур, духовный
архетип человечества, сущность чело-
века, духовное познание, «осевое вре-
мя». Почему?

– Сейчас все слышат про процессы 
глобализации, столкновение цивилиза-
ций, проблемы межкультурного вза-
имодействия. Вслед за одним из геро-
ев Ф.М. Достоевского я задался воп-
росом: есть ли что-то общее у людей
в духовном плане, или они все настоль-
ко разные, что невозможен диалог, не-
возможно нормальное сосуществова-
ние на Земле представителей разных
культур. Я стремился решить эту проб-
лему, которая стала моей и жизнен-
ной, и профессиональной темой. Стал
интересоваться концепцией осевого 
времени, единством духовного позна-
ния, духовным архетипом человечест-
ва, который един, но по-разному про-
является в разных культурах. Таким об-
разом я пытался разрешить эту про-
блему, которая меня глубоко задела, 
и именно в области философии я ис-
кал её разрешение.

РУДН способствует проведению дан-
ного исследования, потому что здесь 
собраны представители разных куль-
тур из многих стран, постоянно проис-
ходит международное общение сре-
ди студентов, и реализуются попытки 
понять другого.

– Кто из философов (чьи мысли и вы-
сказывания) Вам ближе?

– Я историк философии, поэтому мо-
гу назвать десятки имён, которые мне
очень близки. Это, прежде всего, ко-
рифеи духовного познания и духовной
культуры Лао-цзы, Конфуций, Будда. 
Важен каждый из древневнегреческих
мыслителей: Гераклит, Демокрит, Пла-
тон. Если брать русскую культуру, то
это, безусловно, Фёдор Михайлович
Достоевский. Его произведения мож-
0но читать всю жизнь, углубляться в 
произведение, всё время открывать 
что-то новое и размышлять над пара-
доксами, которые задаёт автор. Не зря
Достоевского считают одним из родо-
начальников экзистенциализма, он ока-
зал огромное влияние на русскую фи-
лософию.

– На сайте РУДН в описании Вашего 
профиля есть цитата Сократа «Познай 
самого себя». Это Ваш девиз?

– Для меня философия – основная 
форма самопознания. Наряду с фило-
софией есть ещё религия, искусство, 
но именно философия концентрирует 
и открывает все пути и направления в ос-
мыслении самого себя. Я именно так

философию и понимаю. Это не сбор 
какой-то информации. Как говорил Ге-
раклит, «многознание уму не научает».
Философия – это поиск самого сущест-
венного: сущности человека, смысла 
жизни.

– В 1989 году Вы окончили наш уни-
верситет. Почему выбрали именно его?
Какими были ожидания и какие впечат-
ления Вам запомнились?

– Судьба так распорядилась и при-
вела меня в наш университет. Здесь 
я открыл для себя богатство культур-
ного многообразия мира. РУДН (тог-
да – УДН) заставил задуматься над не-
обходимостью философски осмыслить
этот необъятный диалог культур. Я уве-
рен, что ответ на вопрос, как достиг-
нуть мира и взаимопонимания, может 
обосновать именно то направление,
которым я занимаюсь, – компарати-
вистская философия.

– Михаил Васильевич Остроградский
сказал, что «хорошие учителя создают 
хороших учеников». Кого вы можете на-
звать своим учителем и почему?

Все великие учителя человечества
одновременно являются и моими учи-
телями. Есть и те, которые непосред-
ственно повлияли на мою професси-
ональную судьбу. Прежде всего, это 
Анатолий Васильевич Сёмушкин, кото-
рый был лучшим антиковедом в Рос-
сии, и, как считается, последователем
крупнейшего русского философа Алек-
сея Фёдоровича Лосева. Анатолий Ва-
сильевич преподавал у нас на кафед-
ре, и я ловил каждое его слово, читал
все его произведения. Он очень глубоко
повлиял на меня и способствовал мое-
му философскому становлению и раз-
витию.

Знаменательную роль в моем станов-
лении как философа сыграл и наш ру-
ководитель, заведующий нашей кафед-
рой, Нур Серикович Кирабаев, и я ему
очень благодарен за мудрое руковод-
ство и поддержку.

– Студенты сегодняшнего дня и сту-
денты 1980-х сильно отличаются? Из-
менился ли сам РУДН за это время?

– Конечно, изменился. РУДН и тог-
да был известным университетом, но
сейчас это крупнейший вуз с миро-
вым именем. Постоянно увеличивает-
ся количество студентов, создаются 
новые факультеты, открываются но-
вые специальности. С каждым годом 
студенты становятся все любознатель-
нее, с ними интересно работать. Я ис-
пытываю невероятную радость от об-
щения с ними, от их жажды знаний и хо-
чется всячески им помогать в этом.

– Примите наши поздравления со зва-
нием ветерана! Как удаётся столько лет
сохранять преданность университету?

– Спасибо большое за поздравления!
Я в свою очередь выражаю благодар-
ность университету, коллегам, которые
признали мой вклад в учебный процесс,
научную деятельность РУДН. Звание 
«Ветеран РУДН» – это не только моя 
личная заслуга, это заслуга и коллек-
тива РУДН, и кафедры истории фило-
софии, и мудрого руководства Н.С. Ки-
рабаева, и нашего декана В.А. Цвика.
Выражаю огромную признательность
всем своим коллегам, которых невоз-
можно здесь упомянуть всех, я всем 
очень благодарен. К сожалению, неко-
торые из них, мои старшие коллеги, уже
ушли, но они навсегда остались мои-
ми учителями.

– Вы являетесь членом редколлегии
журнала «Studia Philosophica Kantiana», 
а также заместителем главного редак-
тора журнала «Пространство и время».
Расскажите, пожалуйста, немного об этой
стороне своей профессиональной жизни.

– Наша научная деятельность свя-
зана, прежде всего, с публикацией ста-
тей, научных исследований. Мы стара-
емся как можно больше писать о ре-
зультатах этой научной деятельности,
отражать её в публикациях в престиж-
ных журналах, чтобы поднимать прес-
тиж университета. Мы должны широ-
ко представлять результаты нашего тру-
да в академических журналах, ориен-
тировать студентов на эти журналы, 
чтобы они могли читать последние ис-
следования в научной сфере их спе-
циализации. Это важная составляющая
нашей работы.

– Если посмотреть на список моно-
графий, которые вы написали, количест-
во дисциплин, которые Вы преподаете,
и перечень авторских спецкурсов и спец-
семинаров, которые Вы разработали,
то сразу напрашивается вопрос: как уда-
ется всё успевать и достигать впечат-
ляющих результатов? В чем секрет?

– Этот успех не одномоментный, путь
к нему длится десятилетиями, нараба-
тывается опыт. Это результат много-
летней деятельности, с каждым днем 
мы пытаемся продвигаться и в про-
фессиональном плане, и в плане учеб-
ном. Это копилка, которую мы посто-
янно пополняем с помощью новых зна-
ний. Это не зависит от количества лет,
ведь именно с возрастом каждый при-
обретает определенные знания, кото-
рые может передавать студентам.

– Что Вы можете пожелать всем сту-
дентам РУДН?

– Я хочу пожелать нашим студентам
оставаться такими же прекрасными, 
активными, жаждущими знаний и стре-
мящимися к успеху.

                        Мария ТАТАРИНА
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Наука без границ.
Вектор мирового развития

Международный формат не только подчеркнул значи-
мость и актуальность конференции, но и обозначил её мас-
штабность, углубленное изучение современной проблема-
тики и фундаментальный подход к осмыслению заявлен-
ной тематики. «В этом году конференция вышла на новый 
уровень и по числу участников, и по числу вузов-партне-
ров, и по представительству программного комитета», – под-
черкнула зав. кафедрой региональной экономики и геогра-
фии экономического факультета РУДН, председатель оргко-
митета конференции, кандидат географических наук Веро-
ника Николаевна Холина,– «Для участия зарегистрирова-
лось более 1100 человек. В конференции впервые приня-
ли участие советники по вопросам образования и культу-
ры посольств Ливана, Алжира и Замбии». 

«Я очень рада представлять Университет Константина –
3 на этом мероприятии, которое стало еще одним видом 
взаимодействия между Алжиром и Россией», – говорит про-
ректор этого алжирского университета Кеббаби Салиха, –
«Многие наши студенты и профессора принимают участие 
в этой конференции, они надеются, что это будет плодот-
ворное обсуждение. У нас есть много вопросов требую-
щих обсуждения, чтобы найти пути решения различных 
угроз и проблем в экономике и социальной сфере».

Международная конференция собрала в РУДН лучших 
представителей учёного сообщества. Участники высказа-
ли свое мнение о трендах и явлениях, выслушали доклады 

Конференции являются неотъемлемой частью вузов-

ского учебного процесса. РУДН не является исключе-

нием: научные конференции – значимая часть жизни уни-

верситета, подтверждение его девиза «Знанием объе-

динимся!». 18 мая 2023 г. в нашем университете состоя-

лась VIII Международная студенческая научная конфе-

ренция «Мировое хозяйство в XXI в.: глобализация и ре-

гионализация», организованная экономическим факуль-

тетом. В работе конференции приняли участие студен-

ты и преподаватели из Алжира, Египта, Замбии, Респуб-

лики Ливан и многих других стран мира. В число соуч-

редителей научного мероприятия вошли 11 вузов, при-

знанных лидеров по экономическому образованию и ко-

личеству иностранных студентов. В конференции при-

няли участие ведущие вузы, в том числе входящие в топ-

400 рейтинга QS. Докладчиками стали не только пред-

ставители Москвы и многих других регионов России, 

но и ведущие учёные из дружественных зарубежных 

стран: Алжира, Казахстана, Белоруссии, Ливана, Чили, 

Египта, КНР, Кот-д’Ивуара.

В.Н. ХолинаКеббаби Салиха
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экспертов, обсудили особенности мировой экономики с учё-
ными из разных регионов мира. «Мы ежегодно встречаемся 
для обсуждения актуальных проблем, нашего места в этом 
мире. В прошлом году я участвовал в конференции заочно, 
но в этом – не мог не приехать, настолько это важная и ин-
тересная конференция», – сообщил Шераби Абделазиз, про-
фессор, университета Константина – 3 из Алжира.

Нынешняя конференция по праву может считаться инно-
вационной. «Это – первая конференция, которая проводи-

лась в формате «мультиязычная среда»: секции проходили 
на 6 языках ООН, выступали наши студенты и студенты из 
вузов-партнеров» – рассказывает Холина Вероника Нико-
лаевна. 14 секций конференции были проведены на шести 
языках – английском, арабском, испанском, китайском, 
русском и французском! Это решение способствовало сни-
жению языкового барьера между участниками, повышению
комфорта для экспертов-представителей различных стран 
мира, а также позволило студентам, изучающим иностран-
ные языки, применить на практике полученные навыки.

«Мы переживаем сейчас революционные преобразова-
ния в мировой экономике. Революции – время молодых. Че-
рез несколько лет мы будем жить в совершенно другом ми-
ре, поэтому вся надежда на молодёжь», – считает ведущий 
научный сотрудник Института географии РАН Вячеслав Алек-
сандрович Шупер. Обмен опытом, новый взгляд со сторо-
ны, возможность представить свои научные исследования, 
услышать мнение экспертов по интересующей тематике, а 
может быть, и получить оценку своего исследования от ве-
дущих экспертов в мировой экономике – вот лишь малая 
часть причин, по которым к участию в конференциях в РУДН
им. П. Лумумбы приглашаются как эксперты и ученые, так 
и студенты. «Выступления студентов на международном ме-
роприятии с проектами и результатами их научных работ, 
тем более на иностранных языках, – это фактическое при-
менение на практике тех теоретических положений, ко-
торые были изучены в учебном процессе», – уверена В.Н. 
Холина. 

«Это прекрасный опыт публичного выступления, тем более
на иностранном языке, что, конечно, добавляет волнения. 
На конференции выступают представители из университе-
тов Белоруссии, Казахстана и многих других стран. Это и ин-
тересное знакомство, и возможность обмена опытом, пото-
му что тенденции постоянно меняются, важно их отслежи-
вать», – поделилась своими впечатлениями от конференции
студентка 3 курса экономического факультета РУДН Люд-
мила Спринчан.

Праздник и позитив, обмен опытом и конструктивный диа-
лог, масштаб, и бесспорные актуальность, значимость и экс-
пертность – вот оценка мероприятия. Такое впечатление 
она произвела на участников. Наука не имеет границ, ни на-
циональных, ни языковых, ни территориальных, что и дока-
зывает международная студенческая научная конференция,
количество участников которой растет из года в год. Пусть 
их встречи в РУДН станут примером решения спорных во-
просов на полях научно-исследовательских сражений.

                                                           Мария ТАТАРИНА

В.А. Шупер
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Как труд из Тобольска 
к мегагранту привёл

Тимур Хайсамудинович Фатхудинов, доктор медицинских наук, профессор,
руководитель научно-исследовательского института молекулярной и кле-
точной медицины, заведующий кафедрой гистологии, цитологии и эмбри-
ологии, преподаватель курса молекулярной клеточной медицины меди-
цинского института РУДН. В начале 2023 года его институт выиграл мега-
грант Российского научного фонда и стал клинической базой в сфере ге-
нетических исследований по терапии сарком мягких тканей и использо-
ванию стволовых клеток в регенеративной медицине.

Биология отдельных клеток в послед-
ние годы стала важной областью иссле-
дований. Изучая отдельные клетки, ис-
следователи могут получить представ-
ление о сложных биологических про-
цессах и определить новые терапевти-
ческие цели. Еще одним фактором, от-
личающим настоящий проект, являет-
ся междисциплинарный подход. В ко-
манду входят специалисты из самых раз-
ных областей, от биологии и генетики 
до физики и компьютерных наук. Объе-
диняя экспертов из разных областей, 
команда может решать сложные про-
блемы всесторонними и инновацион-
ными способами.

Т.Х. Фатхудинов родился и вырос в То-
больске. По окончании им начальной шко-
лы, его семья переехала в Кемерово, где
он продолжил обучение. Окончил сред-
нюю школу специализированной гимна-
зии по химико-биологическому направ-
лению. После школы поступил в Кеме-
ровскую государственную медицинскую
академию. Несмотря на то, что его ро-
дители не имели никакого отношения 
к медицине, они привили ему сильное 
стремление к высшему образованию и 
трудолюбию в учёбе. Благодаря их под-
держке он смог поступить в престиж-
ный Кемеровский медицинский универ-
ситет. Будучи студентом, научился про-
водить эксперименты с использовани-
ем различных инструментов и мето-дов.
Затем была учёба в Первом москов-
ском государственном медицинском ин-
ституте имени И.М. Сеченова на фа-
культете подготовки научно-педагоги-
ческих кадров. Далее поступил орди-
натором в клинику нефрологии внут-
ренних болезней имени Е.М. Тареева, 
где специализировался по внутренним
болезням.

В течение пятого и шестого года ор-
динатуры он одновременно работал вра-
чом скорой помощи. За это время он при-
обрел значительный опыт оказания по-
мощи больным в критическом состоя-
нии, научился быстро вникать в слож-
ные медицинские вопросы, возникаю-
щие в экстренных ситуациях. Он вспо-
минает быстро меняющуюся обстанов-
ку в отделении неотложной помощи, где
врачи должны работать быстро и эф-
фективно, чтобы спасти жизни пациен-
тов в критической ситуации.

Пока он учился в ординатуре, ему при-
ходилось параллельно работать в лабо-
ратории клеточной биологии и техно-
логии. В результате решил пойти в этом
направлении. О выборе жалеть не при-
ходится: «Научная работа гораздо бо-
лее разнообразна, в ней меньше рути-
ны, ты постоянно вынужден чему-то учить-
ся, самообразовываться, это интерес-
нее чем клиническая практика», – го-
ворит Т.Х. Фатхудинов.

После ординатуры он решил отка-
заться от клинической практики и по-
шёл в науку. Поступив в аспирантуру, 
продолжил работать в лаборатории и 
получил возможность заниматься под 
руководством профессора, члена-кор-
респондента РАН Вадима Сергеевича 
Репина, который сыграл важную роль 
в том, чтобы познакомить его с миром 
научных исследований и обучить на-
выкам, необходимым для достижения 
успеха в этой области. Под руководст-
вом В.С. Репина он смог глубоко разо-
браться в бимолекулярной научной сфе-
ре, быстро стал самостоятельным ис-
следователем в области изучения ство-
ловых клеток и их потенциального при-
менения в медицине.

Его диссертации были посвящены
изучению эффективности и безопаснос-
ти стволовых клеток. Особое внимание 
было уделено применению транспланти-
рованных клеток интеркоронально при
болезни кардиопатии. Кардиопатия – фа-
тальное заболевание, которое угрожа-
ет пациенту летальным исходом. Иссле-
дование проводилось в Российском науч-
ном центре хирургии имени академи-
ка Б.В. Петровского. Тимур Хайсамуди-
нович и его команда изучали потен-
циал клеточной терапии для лечения 
пациентов, страдающих сердечными за-
болеваниями. Идея была в том, чтобы 
транспортировать клетки непосредст-
венно внутрикоронарно, то есть вво-
дить клетки в сердце через кровенос-
ные сосуды. Это было сделано с одоб-
рения этического комитета. Результа-
ты исследований оказались перспек-
тивными. Хотя клеточная терапия не из-
лечила пациентов от болезни сердца пол-
ностью, она значительно улучшила их
состояние. Данный метод был зарегист-

рирован в Министерстве здравоохра-
нения как новая медицинская техно-
логия.

В педагогике Т.Х. Фатхудинов твёр-
до уверен в том, что каждый имеет пра-
во голоса и может свободно выражать 
свое мнение, не опасаясь осуждения: 
«Я не пытаюсь ограничивать свободу 
студентов. Я выстраиваю горизонталь-
ные отношения. У нас в коллективе не
должно быть жесткой иерархии. На-
учная среда должна охарактеризовы-
ваться определённой степенью свобо-
ды. Это позволяет студентам развивать-
ся. Задача взрослых – создавать такие 
условия, которые их не ограничивают, 
позволяют свободно экспериментиро-
вать». Так он создает среду, в которой 
чащиеся получают возможность взять 
на себя ответственность за свою ра-
боту и поощряются к риску и экспери-
ментам.

Его советы пригодятся всем начи-
нающим учёным: «Первые два года ва-
шей академической карьеры имеют реша-
ющее значение. Используйте это вре-
мя, чтобы изучить свои интересы и ре-
шить, хотите ли вы продолжить карье-
ру в науке. Если вы это сделаете, на треть-
ем курсе вам нужно начать погружать-
ся в выбранную вами область обуче-
ния. Сконцентрируйте всю свою энер-
гию и умственные ресурсы на этой об-
ласти и не бойтесь игнорировать ос-
новные темы, если это необходимо. Чем
раньше вы начнете заниматься науч-
ной деятельностью, тем большего вы 
добьетесь и тем успешнее станете в сво-
ей академической и профессиональ-
ной карьере».

                               Дмитрий ЛЕЦУ
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Чёткость как двигатель науки

Юсефи Мортеза – кандидат биологических наук, доцент депар-

тамента ветеринарной медицины РУДН, в 2022 году он был при-

знан в РУДН самым цитируемым учёным и лидером по коммер-

циализации результатов интеллектуальной деятельности (РИД).

Экология – одна из глобальных проб-
лем 21 века, сохранение чистоты окру-
жающей среды, борьба за экокульту-
ру и здоровое питание – главный тренд
современности. Сельское хозяйство –
это та отрасль, без которой невозмож-
но полноценное развитие государства 
и его устойчивый суверенитет. Разви-
тие сельского хозяйства должно осу-
ществляться непрерывно и в соответ-
ствии с вызовами времени, внутренни-
ми и внешними факторами, от климата 
до санкций. Безусловно, объединяющей
темой для экологии и сельского хозяй-
ства является забота о животных, со-
хранение и преумножение их популя-
ции как в дикой природе, так и в до-
машних условиях. Ветеринария – отдель-
ная отрасль, развивающаяся и совер-
шенствующаяся непрерывно. Многое 
известно о лечении кошек, собак, ко-
ров и других домашних животных. А вы
задавались когда-либо вопросом о том,
как лечить рыб? Как обеспечить им над-
лежащий уход, создать наиболее ком-
фортные условия, сохранить видовое 
разнообразие? 

Аквакультура – контролируемое ра-
зведение и выращивание водных орга-
низмов в естественной или искусст-
венной среде обитания. Чем рыбу кор-
мить, где содержать и как разводить? 
Как лечить рыб в условиях дикой при-
роды, а как лечить в условиях искус-
ственных водоемов? Какие лекарства 
использовать можно, а какие нет? Как
сохранять баланс, видовое разнооб-
разие, не нарушая естественную сре-
ду обитания, не нанося вреда чистоте 
рек и водоемов? Как в условиях ис-
кусственного водоёма создать среду 
схожую с условиями естественной сре-
ды обитания, привычной для многих ви-
дов рыб? Ответы на эти и многие дру-

гие вопросы и содержит в себе аква-
культура.

Юсефи Мортеза подробно рассказал
о том, какие проблемы наиболее акту-
альны в сфере сельского хозяйства, ка-
кие перспективы развития сельскохо-
зяйственных наук существуют на дан-
ный момент, как правильно выбирать 
тему для научной публикации, а также 
открыл секреты успеха научных публи-
каций.

– Почему вы выбрали сельскохозяй-
ственную науку делом своей жизни?

– Выбор профессии должен основы-
ваться на ваших интересах, мотиваци-
ях и желании внести свой вклад в раз-
витие выбранной области. Я с детства 
интересовался животными, птицами и 
рыбами, поэтому выбрал работу в об-
ласти аквакультуры.

– Какие проблемы наиболее актуаль-
ны в сфере сельского хозяйства, в осо-
бенности в сфере аквакультуры, на дан-
ный момент? Почему на них важно об-
ратить внимание?

– Наиболее актуальные проблемы 
сельского хозяйства и аквакультуры 
на сегодняшний день – это изменение
климата, недостаток водных ресурсов,
использование пестицидов и гербици-
дов, уменьшение биоразнообразия и не-
достаток кадров. Эти проблемы крити-
чески важны, так как сельское хозяй-
ство и аквакультура играют ключевую 
роль в обеспечении продовольствен-
ной безопасности и борьбе с глобаль-
ным голодом. Решение этих проблем 
поможет обеспечить устойчивое разви-
тие сельского хозяйства и аквакульту-
ры в России и в мире.

– Какие перспективы развития сель-
скохозяйственных наук, а именно аква-
культуры, Вы видите в текущем году в 
России?

– В текущем году в России сельско-
хозяйственные науки продолжают раз-
виваться и нацелены на применение но-
вых технологий, повышение качества 
и безопасности продукции, развитие ин-
фраструктуры и обучение кадров. Внед-
рение новых технологий, таких, как сис-
темы искусственного интеллекта, по-

зволяет существенно повысить эффек-
тивность производства. Развитие ор-
ганического и экологического сельско-
го хозяйства помогает улучшить качест-
во и безопасность производимых про-
дуктов, а развитие инфраструктуры для
поддержки сельского хозяйства и ак-
вакультуры повышает доступность ре-
сурсов и продукции. Обучение и повы-
шение квалификации кадров помогут 
повысить эффективность производст-
ва и сделать его более устойчивым к вы-
зовам и изменениям.

– Как Вы выбираете темы для науч-
ных публикаций? Как сделать публика-
цию успешной?

– Успешность научной публикации за-
висит от дизайна исследования:

1. Личный интерес. Часто я выбираю
тему для исследования, которая вызы-
вает у меня наибольший интерес и страсть.
Я считаю, что исследования, которые 
учёный проводит с большим энтузиаз-
мом, могут привести к более качест-
венным результатам.

2. Актуальность. Выбор темы должен
быть обусловлен актуальностью про-
блемы. Я заинтересован в исследова-
нии проблем, которые имеют важное зна-
чение для науки и общества, и которые
имеют потенциал для практического при-
менения.

3. Ресурсы. Выбор темы также зави-
сит от наличия необходимых ресурсов,
таких как финансирование, доступ к обо-
рудованию и лабораториям.

4. Опыт. Мы с коллегами выбираем 
тему, соответствующую нашему опыту 
и компетенциям, чтобы максимально ис-
пользовать наш потенциал для дости-
жения наибольшего успеха.

5. Новизна. Наконец, мы выбираем 
темы, исходя из потенциала новых ис-
следовательских открытий и научных 
достижений. Новые идеи и новаторские
подходы могут привести к важным на-
учным результатам.

Важно также обеспечить надлежащую
статистическую обработку данных и пре-
доставить чёткию интерпретацию ре-
зультатов. Не стоит забывать про кор-
ректность оформления библиографии 
и отсутствие ошибок в грамматике и пунк-
туации.

                         Мария ТАТАРИНА
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Россия - Китай: современные 
реалии и перспективы 
сотрудничества

На фоне современной политической ситуации даже не-
искушённому в международных отношениях человеку оче-
видно, что отношения России и Китая – злободневная и пер-
спективная тема. На конференции участники подробно об-
суждали проблемы и перспективы взаимодействия двух 
стран, обсудили место российско-китайских отношений в 
модели многополярного мира, участие стран в глобальной 
безопасности, укрепление ШОС и БРИКС, экономическое 
сотрудничество, отказ от доллара, историю взаимоотноше-
ний, военно-политические аспекты, культурное взаимоо-
богащение, обмен знаниями и образ России и Китая в за-
падных СМИ.

В конференции приняли участие преподаватели РУДН, 
других вузов России, Китая, Белоруссии, Казахстана, Тад-
жикистана, сотрудники Центра исследований проблем бе-
зопасности РАН, Дома народов России, Международного 
союза «Наследники Победы», Института стран Азии и Аф-
рики РАН, общественно-политические и государственные 
деятели, представители бизнес-сообщества.

Кандидат исторических наук, политолог, американист, ве-
дущий научный сотрудник Центра исследования проблем
безопасности РАН К.В. Блохин в своём докладе проанали-
зировал специфику российско-китайских связей в услови-
ях проведения СВО. Также о военных аспектах взаимо-
отношений России и Китая говорил доктор философских 
наук, профессор факультета истории и культуры Шаньдун-
ского педагогического университета, военный эксперт Ван
Цзунтао. Они подчеркнули важность партнерства между
Россией и Китаем в условиях турбулентности, необходи-
мость развития военного и военно-политического сотруд-

Кафедра истории России факультета гумани-

тарных и социальных наук РУДН 2 февраля 

провела международную научную конферен-

цию «Российско-китайские отношения в эпо-

ху глобальных трансформаций: вызовы и угро-

зы в экономической, политической и социаль-

ной сферах». Но актуальности её результаты 

и сегодня нисколько не утратили.

ничества и многообразие его форм. Доктор экономических
наук, директор Института мирового бизнеса РУДН, руково-
дитель рабочей группы по экономическому сотрудничест-
ву БРИКС Ю.Н. Мосейкин выступил по поводу взаимодейст-
вия России и Китая в рамках БРИКС в вопросах экономи-
ческого и геополитического взаимодействия. Кандидат исто-
рических наук, заведующий кафедрой политологии Донец-
кого Национального университета А.С. Бобровский при-
вёл конкретные цитаты из европейских медиа, результаты 
анализа повторяемости определённых формулировок и 
сделал вывод о явно негативном имидже России и Китая, 
навязываемом аудитории на Западе. Главный геолог хол-
динговой компании «ПетроГазТех» М.С. Паровинчак рас-
сказал о Сибирском горно-металлургическом комплексе 
как о новом перспективном проекте для российско-китай-
ского сотрудничества. Кандидат исторических наук, науч-
ный сотрудник Школы иностранных языков Нанкинского 
университета науки и технологий, аспирант кафедры по-
литического анализа и управления РУДН Чэн Го осветил пер-
спективы развития финансового сектора как нового направ-
ления китайско-российского всеобъемлющего стратеги-
ческого сотрудничества в новую эпоху. Президент Союза 
граждан и организаций по сохранению историко-культур-
ного наследия «Международный Союз «Наследники Побе-
ды» В.В. Калякин и кандидат юридических наук, доцент МИРЭА
Ю.А. Иванова выступили с совместным докладом на тему 
вклада СССР и Китая в победу над гитлеровской Германи-
ей и о политике памяти в современной России и КНР.

Рассмотренные экспертами вопросы вызвали активную 
дискуссию, задали векторы для дальнейших изысканий и на-
учных мероприятий. Модератор конференции Елена Вален-
тиновна Линькова, профессор кафедры истории России 
РУДН, доктор исторических наук, специалист в области рос-
сийской геополитической мысли и истории отечественной 
внешней политики, рассказала нам подробнее об итогах и 
перспективах конференции.

– Почему на кафедре решили организовать такую кон-
ференцию?

– Подобные мероприятия, посвященные современной 
международной повестке, особенно актуальны и вызыва-
ют большой интерес со стороны научного сообщества и 
представителей общественных организаций. Отношения Рос-
сии и Китая всегда были в фокусе нашего внимания. В на-
шем университете много студентов из КНР, у нас реализу-
ются программы двойной магистратуры с вузами Китая. 
Обращение к этой тематике интересно для наших ребят.

– Будет ли конференция проводиться ежегодно или в ней
была острая необходимость именно сейчас?

– Конференция проходит уже во второй раз. Первая бы-
ла в конце декабря 2022 года, и мы получили большой за-
интересованный отклик и интерес к проблематике со сто-
роны коллег. Тогда в работе конференции участвовали не 
только представители вузов и общественных организаций, 
но и органов представительной и законодательной власти. 
Исторические аспекты взаимодействия России и Китая тра-
диционно вызывают большой интерес, поэтому ряд докла-
дов затрагивает вопросы истории и эволюции российско-
китайских отношений, особенностей становления русской 
общины в Китае, транскультурного диалога.
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– Одним из основных вопросов конференции было опре-
деление места российско-китайских отношений в глобаль-
ном управлении и модели многополярного мира, выявление 
проблем и перспектив стратегического сотрудничества РФ 
и КНР. К какому выводу пришли участники конференции?

– Россия и Китай демонстрируют стремление к созданию
многополярного мира, основанного на равноправии и ува-
жении. Эта модель призвана обеспечить международную 
безопасность, взаимовыгодное партнёрство без домини-
рования одной стороны. Участники конференции подчеркну-
ли, что новый миропорядок, который выстраивается бук-
вально на наших глазах, должен соответствовать этим прин-
ципам, обеспечивая устойчивое и стабильное развитие как 
отдельных регионов, так и государств мира.

– Каковы перспективы российско-китайских отношений?

– Безусловно, российско-китайские отношения имеют боль-
шой потенциал и возможности для дальнейшего углубле-
ния и развития. На мой взгляд, Российский университет друж-
бы народов – прекрасный пример выстраивания диалога 
в плане гуманитарного сотрудничества: программы двой-
ной магистратуры с вузами КНР, возможность стажировок 
для наших студентов, академические обмены. Коллеги из 
Китая демонстрируют большой интерес к подобному со-
трудничеству.

Конечно, нам есть к чему стремиться. Например, одним 
из возможных направлений работы может стать практика 
совместных проектов, публикация статей, результатов на-
учных исследований. Спектр подобного взаимодействия 
довольно широк и РУДН активно работает в этом направ-
лении. На уровне университетов мы, по сути, реализуем та-
кое важное направление международных отношений, как 
культурная дипломатия. Благодаря этому сотрудничеству 
мы способствуем улучшению имиджа нашей страны за ру-
бежом, формированию благоприятной среды для российс-
ко-китайских контактов в разных сферах.

                                                                 Анна ПЕТРОВА

От редакции. Ярким примером такой культурной ди-
пломатии может служить деятельность выпускницы РУДН 
Маргариты Лагуткиной. Вот её краткий отчёт за 2022 год: 
«В апреле состоялась защита моей диссертации на тему 
«Языковые способы репрезентации России и Китая в рос-
сийском и китайском медиадискурсах в контексте «мяг-
кой силы»». В мае на День Победы у меня родилась дочь. 
Это уже третий ребёнок. Теперь я многодетная мать. До-
машние хлопоты не помешали активно работать. В июле 
я стала старшим преподавателем кафедры иностранных 
языков филологического факультета, приняла участие в 
мастер-классах на китайском языке в конференции «Ме-
диастарт» для московских школьников, запустила новые 
программы ДПО «Основы китайского языка: начальный 
уровень», «Китайский язык: общественно-политический 
перевод». Вместе со своими коллегами доц., к.ф.н. А.В. 
Игнатенко и доц., к.п.н. Д.В.Накисбаевым стала соавтором 
и ведущей образовательной онлайн-программы «Общий 
курс китайского языка», который в январе 2023 года был 
запущен на платформе «Stepik» и уже стал популярным 
среди пользователей данного ресурса. 9 декабря уча-
ствовала в качестве спикера и ведущей интерактивного 
мастер-класса «Квиз по иероглифам» в рамках этапа Мо-
сковской этнографической олимпиады на площадке РУДН. 
В дни студенческих каникул сектор китайского языка под 
моим руководством на Дне открытых дверей в ГБОУ "Шко-
ла 1576" провел семинары, мастер-классы, свободные 
дискуссии о необходимости изучения китайского языка в 
условиях ориентации нашей страны на Восток. Наших сту-
дентов в качестве волонтеров активно приглашает Крокус 
Экспо на тематические выставки в китайские павильоны. 
Так, 50 моих подопечных лингвистов представляли стенды 
гостей из Поднебесной на Международной выставке еды 
«FOOD», в эти дни студенты-китаисты под моим руковод-
ством сотрудничают с выставкой «Акватерм» по продаже 
оборудования для отопления и водоснабжения. Стараюсь 
не забывать об одной китайской поговорке «干一行爱一行» 
(Любите то, что делаете). О себе могу сказать, что я люблю 
свой родной РУДН и свою работу!».


